

Lassalleanismus in Deutschland und fördert die Herausbildung der revolutionären Partei der deutschen Arbeiterklasse.

Die 1869 in Eisenach gegründete und von August Bebel und Wilhelm Liebknecht geführte Sozialdemokratische Arbeiterpartei bildete sich auf marxistischer Grundlage. Ihre Mitglieder bekannten sich zum wissenschaftlichen Sozialismus und zum proletarischen Internationalismus Karl Marx* und Friedrich Engels*. Die Sozialdemokratische Arbeiterpartei stand in entscheidenden theoretischen, taktischen und organisatorischen Prinzipien in bewußtem Gegensatz zur lassalleanischen Theorie und Praxis. Im Gegensatz zu dem von Lassalle und Schweitzer in der deutschen Arbeiterbewegung gezüchteten Personenkult, der von Karl Marx und Friedrich Engels stets scharf verurteilt wurde, war die Organisation der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei auf der Grundlage des demokratischen Zentralismus aufgebaut. Sie bildete den Grundstein für die nationale revolutionäre Partei der deutschen Arbeiterklasse. Damit war die wichtigste Voraussetzung für die Herstellung der Einheit der deutschen Arbeiterbewegung auf der Grundlage der Lehren von Marx und Engels geschaffen worden. Karl Marx und Friedrich Engels nannten die Eisenacher „unsere Partei“. Eng verbunden mit dem Entstehen der Sozialdemokratischen Arbeiterpartei war die Bildung der Internationalen Gewerkschaften 1868/69 durch August Bebel und Wilhelm Liebknecht, einer sich zum Klassenkampf bekennenden Gewerkschaftsrichtung.

Der Deutsch-Französische Krieg von 1870/71 stellte für die deutsche Arbeiterklasse eine schwere politische Belastungsprobe dar, die sie glänzend bestand. Nachdem sich der Deutsch-Französische Krieg im September 1870 aus einem nationalen Verteidigungskrieg in einen Eroberungskrieg des deutschen Militarismus gegen das französische Volk verwandelt hatte, ließen sich die klassenbewußten deutschen Arbeiter nicht vom Chauvinismus irremachen. „Kein Schlachtenruhm, kein Gerede von deutscher ‚Reichsherrlichkeit‘ zog bei ihnen; ihr einziges Ziel blieb die Befreiung des gesamten europäischen Proletariats“ (Friedrich Engels). Geführt von August Bebel und Wilhelm Liebknecht, wandten sich die deutschen sozialistischen Arbeiter unter äußerst schwierigen Bedingungen einmütig und entschieden gegen die Fortführung des Krieges zur Unterdrückung des französischen Volkes. Die Prinzipien des proletarischen Internationalismus hatten in der deutschen Arbeiterklasse feste Wurzeln geschlagen, und die Ideen Karl Marx* und Friedrich Engels* fanden in den Reihen der deutschen Arbeiter weite Verbreitung.